

<45年前の1960(昭和35)年5月19日は、新安保条約の自民党単独強行採決の日>岸信介首相の「国会史上例をみない暴挙」で、議会政治と民主主義を全く無視したそのやり方に国民の激しい非難が起こり、その後一ヶ月にわたる安保反対の大国民運動に発展する。その孫にあたる現首相も憲法改定で同じことをくりかえすのでしょうか?

「憲法九条を護ることを求める意見書」を南相馬市議会に請願
採択後に、総理大臣・法務大臣・衆参議院議長へ送付したい

「国民投票法」、本当の名称は「日本国憲法の改正手続きに関する法律」ですが、5月14日に国会で成立し、いよいよ与党は改憲、特に憲法9条の改変をめざし爆走を始めています。本会では<裏面にコピー>のように「憲法九条を護ることを求める意見書」を南相馬市の各九条の会と連名で、南相馬市議会に提出し、国会に送付したいと考えています。

鈴木安蔵さんの長女鹿島理智子さんも
「国民投票法」の不十分な審議を憂慮

5月12日「朝日新聞」コピー

参院で1カ月審議尽くされてない

駆け足のようないか月足らずの審議。東京都豊島区の鹿島理智子さん(79)は、採決の様子をテレビで見ため思をついた。「議論は尽くされていない」

憲法学者だった父の鈴木安蔵(故人)は45年、民間グループ「憲法研究会」の中心メンバーとして、国民主権や法の下の平等などを盛り込んだ「憲法草案要綱」をま

憲法草案まとめた
故鈴木安蔵の長女



鹿島理智子さん

とめ、内閣と連合国軍総司令部(GHQ)に提出。これを研究したGHQが現憲法の草案をつくった。現在、各地で上映会が続いている映画「日本の青空」では主人公として描かれている。

長女の鹿島さんは幼いころ、母に連れられて治安維持法違反で投獄された父を訪ねた。古本屋で参考書を探しては差し入れた。父はそれを読み、獄中で憲法研究を重ね、戦後に結実した。現憲法について「GHQの押しつけた」と言われることには違和感があるが、全条文の一字一句を愛するべきではないと思っ

ていない。父も「いつかは憲法を変えなくては行けないだろうな」とも漏らしていた。だが、今回の法案審議には納得がいかない。参院では連日のように数時間の審議が続いた。新聞記事を切り抜きながら議論を追ったが、理解がなかなか進まないうちに採決を迎えた。「最低投票率の問題などはどうなるのか。あれはあれよという間に、国民が丸め込まれてしまった」。最近、父が詠んだ歌が頭をよぎる。

に浮かぶ。この子等が行く道悲し然が思い、嘆きこころは深まりゆくも 憲法よりも食糧と 虚無の笑いを浮かべつつ 語れる人を見つめ悲しき 前者は戦前に獄中で、後者は戦後にそれぞれ作られた。国が危険な方向に進んでいることへの危機感と、生活苦から憲法への関心が高まらないことへのいらだち。今の状況もだんだん似てきたような気がする。

「映画、忙しくて見逃した!」「夜の開催で行けなかった!」「もう一度、小高が原町で「日本の青空」上映会を開けないか!」

と、こんな声も聞こえてきます。上映実行委員からも「八月十五日の終戦記念日ごろ、見逃した方や協力券の方のために、気軽に上映会を開こうか」と考えている方もいます。どうしたものでしょうか。ご意見をお寄せください。

聞が取れず見られませんでした。私も尊い命を失うのです。私が高校三年のとき、世に出されることは日本が歴史の授業でお世話になった先生は、授業の合間に生徒たちに、青年が特攻隊となつて命を落とすフィルムを見せてくれました。憲法施行六十周年の節目の憲法記念日を迎えて、日本人の正しい選択を祈念したいと思います。

南相馬市小高区
石橋 明
(運輸業 44)

南相馬市小高区出身の憲法学者の故・鈴木安蔵を描いた映画「日本の青空」が上映されましたが、私は時

曲がり角の日本
「憲法」考えたい

▲5月9日「福島民報」投書より

「競も持て憲法守れよう」
日野原啓明さん(5月16日、ゆめはとの講演会)



○南相馬市議会に請願する「**憲法九条を護ることを求める意見書**」の案文です。南相馬市議会で採択されれば、内閣総理大臣・法務大臣・衆議院議長・参議院議長宛てに送付する予定です。憲法草案起草者の鈴木安蔵のふるさとの、その市議会議員さんたちが理解し承認してくれるかどうか問題です。

憲法第9条を護ることを求める意見書（案）

1947年5月3日に施行された「日本国憲法」は、このほど施行60周年を迎えました。この憲法は、国民主権、基本的人権、国際平和主義の三つを基本原理として制定され、わたしたち国民の生活を護りつづけてきました。

なかでも、「前文」や第2章「戦争の放棄」（第9条）に示された国際平和主義は、施行以来60年間にわたって、わたしたち日本国民のだれひとりとして戦争による死をうけることがなく、また、いかなる他国民に対しても戦争による死を与えることはありませんでした。わたしたちはこの国際平和主義を日本国民の誇りとし、これからも長い将来にわたって貫いてゆきたいと決意を新たにします。

わが国のこの平和主義は国際社会のなかで理解と共感を得て、そのひろがりがいっそう定着しつつあります。現在、世界には軍隊を持たない国が27カ国あり、さらに、ことし8月に制定される南米のボリビアの新憲法にも戦争放棄の条文が含まれるということです。このように、全人類の願いを代弁するものとして、今世紀にはよりいっそう尊重されることになるはずの普遍的条文が「日本国憲法」第9条です。

しかも、「日本国憲法」を成文化するうえでその基礎となった、民間の憲法制定研究団体「憲法研究会」（高野岩三郎会長）による『憲法草案要綱』を起草した中心人物が、当市小高区出身の憲法学者鈴木安蔵であることがひろく知られるようになりました。「日本国憲法」の間接的起草者が当市出身者であることは、わたしたち南相馬市民にとって大いに誇りとするところであると同時に、この憲法を大事にしなければならないとの思いをいっそう強くするものです。

ところが、「日本国憲法の改正手続きに関する法律案」（国民投票法案）が5月14日に国会で成立しました。このままでは国民のわずか20%の人びとの賛成だけで、憲法が変えられる事態が想定されます。

ここ南相馬市は憲法学者鈴木安蔵の出身地で、いわば“日本国憲法のふるさと”であります。その一員である私たちは、こうした昨今の政治動向を危ぶみ、国会と政府に対して憲法第9条を堅持すると同時に、国民の総意として平和主義の精神を国内外に広めつつ、戦争のない世界を構築するための不断の努力を強く要望します。

2007年5月 日

小高九条の会（南相馬市小高区）
代表 佐藤 鶴 雄
鹿島九条の会（南相馬市鹿島区）
代表 相 良 正 巳
はらまち九条の会（南相馬市原町区）
代表 平田 慶 肇
映画「日本の青空」上映南相馬実行委員会
代表 若松 丈 太郎
相双 教職員九条の会
代表 加藤 憲 男

※「鹿島九条の会」は5月26日に正式に発足し、代表も決まる予定です。

この意見書はこの6月の南相馬市議会に提出しますが、26名の議員さんに私たちの趣旨を個人的にも訴えましょう。本会としても、議員さん一人ひとりに憲法のアンケートをお願いしたり、そのお考えや態度を公表したいと思っております。そして賛成したか、反対かを明確に記憶しておき、次の改選の時に反映しましょう。

＜事務局員連絡先＞ ・平田会長TEL24-1211 ・山崎事務局長TEL22-8631 ・石田TEL22-4037
・早坂TEL22-0326 ・井上TEL22-7511 ・番場TEL22-0715 ・岡田TEL23-1921